

BARCELONA DIMARTS, 8 DE SETEMBRE DEL 2020. AÑO XXI, Nº 4695

# Grupos estables y sin mascarilla, así será el nuevo curso escolar en Catalunya

La Generalitat organizará el nuevo curso académico en unidades de convivencia con un máximo de 20 alumnos. El próximo lunes 14 de septiembre comenzarán las clases 1.587.395 niños y adolescentes de centros públicos, privados y concertados. Serán 9.451 menos que en el curso 2019-2020, especialmente en Primaria y también en Infantil. **PÁGINA 6** 

#### La segunda ola sigue creciendo con 26.560 casos en tres días

El Ministerio de Sanidad certificó aver con sus datos que la segunda ola del coronavirus sigue creciendo: en los últimos tres días se produjeron casi 100 muertes y 26.560 contagios. Además, vlo que es más preocupante, las residencias de ancianos están volviendo al foco principal, con múltiples brotes en varios centros de la tercera edad de España, **PÁGINA 8** 

Sánchez insiste a los padres con hijos en cuarentena en que pidan la reducción de jornada antes que la baja

Los conciertos de La Mercè, con reserva previa y aforo del 30%

PÁGINA 9



# La Fiscalía marcará un solo criterio ante «el fenómeno delictivo» de la okupación

**DESBLOQUEO** El presidente del Supremo reclama renovar «sin dilaciones» el CGPJ **CONFINAMIENTO** Lesmes exige «mayor claridad» legal si se vuelven a restringir derechos

PÁGINA 2





La impunidad de los okupas. Más de 7.500 ocupaciones ilegales en solo un semestre. Es la cifra que convierte a España en el paraíso del allanamiento de morada. Ningún país trata con tantas contemplaciones al okupa ni desampara tanto al ocupado. La fiscal general del Estado lo definió ayer como un «fenómeno delictivo» y anunció que daría órdenes a los fiscales para abordar su tratamiento. Un toque de atención muy oportuno que tal vez habría que completar modificando la ley. La impunidad ha de acabar. ●







Felipe VI, en el Supremo, entre el presidente del CGPJ, Carlos Lesmes (izquierda), y el ministro de Justicia, Juan Carlos Campo. EFE

# 0

HISTORIAS CON FOTO

#### El rey abre un año judicial marcado por la Covid

Felipe VI presidió ayer la apertura del año judicial, que seguirá marcado por la Covid y las decisiones judiciales cuando las medidas propuestas afecten a derechos fundamentales. Por otra parte, el Tribunal Supremo tiene en sus manos causas como el presunto pago de comisiones en la construcción del AVE a La Meca en la que podría estar involucrado el rev emérito, el futuro del president de la Generalitat o la investigación por la presunta financiación irregular de Podemos. ● R. A.

#### Lesmes exige renovar el CGPJ con Sánchez y Casado en plena polémica

Por sexto año, el presidente del Tribunal Supremo y del CGPJ, Carlos Lesmes, inauguró ayer el año judicial, cuando la Constitución dice que su mandato es por cinco años. Como otros vocales, está en funciones desde diciembre de 2018 y ayer exhortó a los «poderes públicos concernidos» a renovarlo «sin mayores dilaciones». La situación, dijo, es una «seria anomalía».

Para renovar el CGPJ y otras instituciones constitucionales es prácticamente imprescindible el pacto entre PSOE y PP, que ayer se enzarzaron a cuenta de la decisión de Pablo Casado de no negociar. Según Pedro Sánchez, Casado le comunicó este verano por Whatsapp su disposición a negociar y en agosto había un acuerdo «prácticamente al 99%». El PP replicó que el mensaje se refería solo a la disposición a nombrar un interlocutor y que semanas después Casado le hizo llegar que era imposible negociar ante los ataques de Pablo Iglesias al rey y la imputación de Podemos por presunta financiación ilegal. ● c.p.

# La Fiscalia dictará una instrucción contra el «delito» de la okupación

**CLARA PINAR** 

clara.pinar@20minutos.es/@Clara\_Pinar

La Fiscalía General del Estado abordará en los próximos días el fenómeno de la okupación de viviendas, una preocupación creciente entre la opinión pública a lo largo de las últimas semanas. La fiscal general del Estado, Dolores Delgado, adelantó ayer durante la apertura del año judicial que dictará una instrucción para abordar y unificar el criterio de los fiscales a la hora de formular sus acusaciones contra la okupación de viviendas. Delgado la consideró ayer un «fenómeno delictivo» que requiere «una acción específica acorde con las necesipelgado cree que la okupación precisa una «acción específica» e instruirá a los fiscales casado propuso la semana pasada a Sánchez endurecer el «delito de usurpación» para estos casos el personas vulnerables a miembros de familias bien

dades de la ciudadanía». Según dijo Delgado en un acto solemne en el Tribunal Supremo presidido por el rey, la instrucción abordará el tratamiento de las «ocupaciones de morada» por parte de todos los fiscales para unificar criterios de actuación.

Según el Ministerio del Interior, los «hechos conocidos» y denunciados de ocupación ilegal han pasado de 10.367 en 2015 a 14.621 en 2019. En el primer semestre de 2020 van 7.540. Sin embargo, la Memoria Anual de la Fiscalía de 2019 apunta a «la reducción del fenómeno de las ocupaciones».

En todo caso, la okupación de viviendas se ha convertido

«En los próximos días dictaré una instrucción que aborde el tratamiento de este fenómeno delictivo»

DOLORES DELGADO

en un tema muy recurrente este verano. Según varios expertos, el perfil del okupa ha variado en los últimos años. Si antes quienes entraban en una vivienda vacía era principalmente personas vulnerables, que habían perdido sus casas debido a la crisis financiera que

juzgados para declarar con móviles de última generación», afirmó el juez de primera instancia de Barcelona Fernando Valdivia en una conferencia organizada por el Colegio Oficial de Agentes de la Propiedad Inmobiliaria de la Ciudad Condal. Ramón Riera, propietario en Eurofincas, asegura que los okupas cuentan con el respaldo logístico de «mafias que proporcionan contratos falsos, llaves y apoyo de organizaciones que dicen qué tienes que hacer para okupar una vivienda».

empezó en 2008, ahora «mu-

chos son personas sin necesida-

des sociales que aparecen en los

En la actualidad, se considera okupación la entrada en casas vacías e inhabitadas y no constituye un delito de allanamiento, sino una usurpación, un delito leve castigado con multa y que implica que el desalojo puede producirse en meses o años.

La semana pasada, el líder del PP, Pablo Casado, pidió al presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, reforzar el delito de usurpación, para que pase a estar penado con tres años de cárcel y las fuerzas y cuerpos de seguridad puedan desalojar un inmueble «en 48 horas».

bunales de Justicia de Madrid y Cataluña.

Lesmes pidió ayer «claridad normativa» pero en un sentido distinto al que estudia el Gobierno en la reforma legal para que sean los tribunales superiores de justicia quienes diriman sobre las medidas autonómicas contra la pandemia en lugar de los juzgados de primera instancia. Fuentes de Justicia indicaron ayer que se trata de una reforma «de procedimiento» que no entrará a determinar cuándo se tiene que permitir un confinamiento. • C. P.

#### «Mi error fue ser leal a miserables como Rajoy o Cospedal»

El ex secretario de Estado de Seguridad Francisco Martínez lamentó en una conversación vía mensaje telefónico con el presidente de la Audiencia Nacional, José Ramón Navarro, haber sido imputado en la pieza del caso Kitchen contra el excomisario José Manuel Villarejo. «Mi grandísimo error en el Ministerio fue ser leal a miserables como Jorge (Fernández Díaz), (Mariano) Rajoy o (María Dolores de) Cospedal», señala.

Los mensajes fueron enviados el 5 de junio de 2019, y han sido incluidos por la Fiscalía Anticorrupción en el informe presentado ante la Audiencia Nacional. La Fiscalía también sostiene que Cospedal habría tenido «interés personal» en la operación «parapolicial» de espionaje al extesorero del partido Luis Bárcenas. Solicita al juez del caso Villarejo la imputación de Cospedal y del exministro Fernández Díaz. ●

20M.ES/ACTUALIDAD Consulte más información sobre actulidad política en la web de

El Supremo reclama pautas claras para los confinamientos

El presidente del Consejo General del Poder Judicial, Carlos Lesmes, pidió ayer «mayor claridad normativa» sobre las medidas para combatir la pandemia que suponen restricción de derechos y que exigen un control judicial. Según dijo en el acto solemne de apertura del año judicial, la claridad en las normas es «siempre deseable», pe-

ro se tiene que pedir «con mayor intensidad» cuando «afectan directamente al ejercicio de nuestros derechos más básicos».

Lesmes no concretó pero en los últimos meses se ha asistido a distintos criterios sobre una misma cuestión y en distintos tribunales. Uno de los casos a los que se han enfrentado los jueces es la autorización



El presidente del CGPJ, Carlos Lesmes. EFE

de confinamientos puntuales solicitados por un Gobierno regional. Y se ha visto que los jueces fallan de manera dispar. Así, en julio un juez de primera instancia rechazó el confinamiento en Lleida mientras que otros han dado luz verde a medidas similares. Asimismo, otro juez revocó la prohibición de fumar en las terrazas que decretó el gobierno de la Comunidad de Madrid. Como también sucedió en el caso del confinamiento de Lleida, estas decisiones finalmente fueron autorizadas por una instancia superior, los Tri-



Tratamientos definitivos contra la humedad



Seguimos cuidando de ti

Porque lo más importante son las personas y sus hogares, no dejaremos a nadie atrás

Ampliamos de manera excepcional en 500.000€ la inversión destinada a nuestro bono de protección social a familias y empresas para la eliminación definitiva de las humedades

Ahora y siempre, cuidamos de los que necesitan ayuda



900 30 11 30

www.murprotec.es

Solicita tu Bono y diagnóstico gratuito, personalizado, in situ y sin compromiso













**Delegaciones Murprotec en:** España, Portugal, Francia, Bélgica, Holanda, Italia y Luxemburgo

# Los autónomos exigen más ayudas al Gobierno ante el temor a cierres

upta cifra en 200.000 los autónomos que se darán de baja si no se extiende el cese de actividad uatae denuncia que a los autónomos y las pequeñas empresas se les deben 150.000 millones por impagos ata reclama una reunión con el ministro José Luis Escrivá para negociar las ayudas

#### **DANIEL RÍOS**

daniel.rios@20minutos.es/@Dany\_Rios13

La situación nunca ha dejado de ser delicada, pero el avance de los rebrotes ha vuelto a poner a algunos autónomos contra las cuerdas. Y, por ello, ayer las principales organizaciones de trabajadores por cuenta propia pidieron al Gobierno que ponga en marcha nuevas ayudas que sirvan para evitar el colapso de miles de negocios antes de fin de año, pese a que el Ejecutivo argumenta que el número de autónomos ha crecido desde la pandemia.

Así lo plantearon las organizaciones más representativas de los autónomos en una reunión mantenida con la ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, y en la que también estuvieron presentes las patronales y los sindicatos. Tras el encuentro, las principales organizaciones

de autónomos alertaron de la delicada situación que están pasando muchos trabajadores por cuenta propia. «Nos encontramos en unos momentos muy complicados y de incertidumbre, y por eso hemos trasladado a la ministra nuestra preocupación», admitió el presidente de ATA, Lorenzo Amor, que aseguró que ahora es necesario «salvar empresas y autónomos» a través de ayudas del Estado.

Las tres organizaciones principales de autónomos -además de ATA participaron en el encuentro UPTA y Uatae-coincidieron en que es urgente la puesta en marcha de nuevo de la prestación extraordinaria por cese de actividad tal y como estuvo vigente durante el estado de alarma, cuando pudieron beneficiarse de ella miles de empleados por cuenta propia. «Todavía no hay fecha para una reunión con el Ministerio de Seguridad Social», el competente al respecto, «para poner en marcha mecanismos que den protección a los autónomos como la prestación extraordinaria por cese de actividad», que en sus términos actuales deiará de estar vigente el 30 de septiembre salvo que se renueve, criticó Amor.

En la misma línea se pronunció la secretaria general de Uatae, María José Landaburu, que afirmó que ahora lo urgente es «dar certezas relacionadas con el escudo social» y la «financiación» de los negocios. Landaburu recla-



La ministra Yolanda Díaz junto a los representantes de los autónomos. EFE

#### Garamendi insiste en que los ERTE deben llegar a diciembre

••• El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, volvió a pedir ayer públicamente que los ERTE por el coronavirus se prorroguen al menos hasta el 31 de diciembre, y pidió que no se circunscriban a sectores concretos, una visión con la que coinciden los sindicatos. Los ERTE, dijo, deben amparar a todas «las empresas con un problema de demanda, con un problema real».

mó al Gobierno «medidas que permitan a los autónomos aguantar en esta situación», que todavía, dijo, «no es de nueva normalidad», sino que sigue estando marcada por «la pandemia o la postpandemia», y también pidió legislar urgentemente para solucionar la situación de los falsos autónomos. «Ahora mismo

necesitamos liquidez», y en ese sentido «hay 150.000 millones que se nos deben a los autónomos y las pequeñas empresas» por facturas no pagadas, señaló.

Por su parte, el presidente de UPTA, Eduardo Abad, evidenció la complicada situación del colectivo poniendo cifras. Según dijo, desde el inicio de año han tenido que cerrar prácticamente 5.000 ne-

«Nos encontramos en unos momentos muy complicados y de incertidumbre»

LORENZO AMOR

«Vamos a tener un problema de solvencia económica a partir del día 20 de septiembre»

EDUARDO ABAD

gocios de hostelería, y en la actualidad «hay personas con la prohibición de tener los locales abiertos, pero hay algunos que ni siquiera han podido abrir». «Necesitamos soluciones concretas ante una situación acuciante», porque si no «van a ser 200.000 autónomos los que desaparecerán en este 2020».

«Solo tenemos un balón de oxígeno para evitarlo, el cese extraordinario de actividad», aseguró Abad, que además pidió «los ajustes fiscales necesarios» para que los trabajadores por cuenta propia que lo necesiten puedan volver a aplazar el pago de sus impuestos. «Vamos a tener un problema de solvencia económica a partir del día 20» de septiembre, cuando miles de trabajadores que pidieron aplazamientos en los pagos tendrán que empezar a hacerles frente.

# Los últimos flecos atrasan la ley de teletrabajo

La ley que regulará el teletrabajo tendrá que esperar, al menos, una semana más para ser aprobada. A pesar de que la intención del Ministerio de Trabajo era dar luz verde hoy al real decreto de la norma, aún quedan unos últimos desacuerdos con la patronal y los sindicatos que la retrasan, pese a lo cual no está prevista ninguna nueva reunión en los próximos días.

La ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, aseguraba ayer que «urge la finalización de los trabajos» para dar «satisfacción a las necesidades de trabajadores y empresas» con la «máxima urgencia». Lo cierto es que el grueso del nuevo texto está ya acordado con patronal y sindicatos, que la semana pasada mantuvieron un último encuentro. Pero aún falta que las ejecutivas de la CEOE, Cepyme, CCOO y UGT le den luz verde a la nueva norma.

Aunque casi todas las grandes discrepancias se han superado, los sindicatos siguen reclamando que a los empleados públicos también se les apliquen los preceptos de la nueva ley hasta que tengan una regla propia o, en su defecto, que se inste al Ministerio de Función Pública a regular el teletrabajo del sector público cuanto antes. La patronal comparte su visión.

Además, algunos dirigentes sindicales no ven clara la conveniencia de aceptar que el teletrabajo solo se considere como tal si afecta al 30% de la jornada, una cesión de Trabajo a la patronal, que exigía medidas para evitar que los trabajadores pidieran en masa trabajar los viernes desde casa. • DANIEL RÍOS

# Díaz, patronal y sindicatos aceleran los nuevos ERTE

El Ministerio de Trabajo y los agentes sociales coinciden en la necesidad de que haya un acuerdo lo antes posible para la prórroga de los ERTE. Y ayer pactaron tratar de evitar por todos los medios que se llegue a la última semana de septiembre con la negociación abierta, habida cuenta de que la extensión debe aprobarse antes de fin de mes.

En la reunión que tuvo lugar ayer –que duró algo más de dos horas– no se entró en detalles sobre los grandes escollos que habrá en la negociación: hasta cuándo durará la prórroga, el modelo de las exenciones fiscales o los sectores y trabajadores a los que se aplicará.

Pero sí se acordó un calendario, un «límite» para evitar

30

**de septiembre** es el día en el que vence el actual acuerdo sobre los ERTE que la negociación se enquiste y se alargue hasta apurar los plazos. Esto era una exigencia de la patronal, pero también de los sindicatos, que coinciden en asegurar que las empresas necesitan tiempo para adaptar se a la nueva regulación que se apruebe y no pueden verse sumidas en la incertidumbre hasta pocas horas antes del 30 de septiembre.

Gobierno y agentes sociales volverán a reunirse pasado mañana para continuar negociando. Lo previsto es que el Ejecutivo haga llegar en los próximos días una propuesta a patronal y sindicatos para que la estudien y comenzar a trabajar sobre la misma. • DANIEL RÍOS

# Una vuelta al cole con «nervios» y muchas ganas

Cinco comunidades reabren las aulas con medidas de seguridad e higiene, sin incidentes pero con incertidumbre por parte de los padres y quejas de los sindicatos

R. A.

En la localidad alayesa de Llodio, Mikel, de 8 años, y su hermano Xabier, de 12 años, se levantaron ayer «atacados por los nervios, pero no por la Covid, sino por lo seis meses que han pasado» desde el último día que fueron a clase, explicaba Elena, su madre. A kilómetros de allí, en Valencia, a las puertas del Colegio de Infantil y Primaria Mare Nostrum, varios padres coincidían en el buen ánimo de sus hijos en el regreso a la aulas. «La pequeña está con muchas ganas. Nosotros con la incertidumbre que toca, pero el centro

dad», apuntaba una mujer. El País Vasco y la Comunidad Valenciana fueron dos de las cinco autonomías en las que ayer comenzó el curso. A ellas se sumaron Aragón –donde lo hicieron solo los de primero de Infantil–, Cantabria y La Rioja.

nos transmite mucha tranquili-

En el resto, los colegios se irán reabriendo a lo largo de estos días, después de que la semana pasada regresasen a la escuela la mayoría de los menores de cero a tres años.

Con una mascarilla puesta y repuestos en la mochila, en algunos casos incluso entre quienes por edad no estaban obligados a llevarla, los chavales fueron llegando a sus centros. Entradas y salidas escalonadas, el uso de varios accesos para evitar aglomeraciones, geles hidroalcohólicos distribuidos por las instalaciones y el establecimiento de grupos burbuja fueron algunas de las medidas que marcaron una jornada en la que mantener la distancia de seguridad no siempre fue posible. Algunos colegios sumaron a todo ello personas encargadas de medir la temperatura o alfombras desinfectantes. Y en La Rioia, por ejemplo, los escolares dedicaron parte del día a profun-



Colegio Aldapeta María. J. H. / EFE

dizar en la prevención del coronavirus y evitar su propagación.

«La actividad arranca por una parte con ilusión y por otra con miedo, ya que es una situación a la que no nos hemos enfrentado nunca, pero hemos puesto todas las medidas de seguridad y, poco a poco, iremos viendo», señalaba la directora del Mare Nostrum, Soledad Salcedo, antes de confirmar que «un porcentaje muy alto de alumnos estaba deseando volver».

A la espera de datos oficiales sobre absentismo, los centros no reseñaron un número de bajas relevante. «No ha llegado al 8% y son focos que tenemos definidos», avanzó el consejero de Educación riojano, Pedro Uruñuela. «Han faltado más niños en Infantil, pero no tanto en Primaria», señaló Lucía Lledías, directora del CEIP Elena Ouiroga de Santander. Junto a ella, la consejera de Educación de Cantabria, Marina Lombó, indicó que todo estaba transcurriendo dentro de la «incertidumbre lógica», pero con «muchísima normalidad» y confío en que «en unos días» las familias «mandarán con mucha más tranquilidad» a sus hijos al colegio. Sí precisó que en Santoña, debido al confinamiento, la asistencia había sido del 12%, porcentaje que sindicatos y Ayuntamiento bajaron al 3,6%.

#### EL GOBIERNO

# «Garantía de centros seguros»

«Sin que exista el riesgo cero, nuestros hijos y los profesionales van a tener la garantía de estar en centros educativos seguros», dijo ayer el presidente, Pedro Sánchez, enTVE. Sánchez alabó la labor de la comunidad educativa, los Ejecutivos autonómicos, y de su Gobierno.

«La escuela es donde mejor están los alumnos. La educación no se puede demorar», afirmó el presidente aragonés, Javier Lambán, un mensaje que las autoridades se afanan en lanzar a la vez que afirman que los colegios son espacios seguros. CSIF denuncia no obstante que de los 38.252 profesores anunciados por las autonomías solo se han incorporado 22,999 v que, si se quisiera cumplir la ratio recomendada de 15 chicos por aula, se necesitarían 39.113 en total. Problemas de espacios, dificultades organizativas o instrucciones contradictorias son otras de las quejas del sindicato ante el comienzo de un curso atípico.

## Sánchez niega la baja a los padres de hijos aislados y deberán reducir la jornada

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, cerró ayer el círculo que él mismo abrió hace una semana en torno a las avudas para padres cuyos hijos tengan que guardar cuarentena por Covid, pero sin estar ellos contagiados. La semana pasada, Sánchez apostó por extender las reducciones de jornada previstas en el Plan Me Cuida para estos casos. Sus declaraciones provocaron una cascada de declaraciones de miembros del Gobierno, que terminaron con la idea de que el Eiecutivo está estudiando conceder también la baia.

Así lo aseguró el vicepresidente Pablo Iglesias y zanjó la portavoz del Gobierno, María Jesús Montero y fuentes del Ministerio de Inclusión y Seguridad Social señalan que estudian qué fórmula aplicar. Pero aver Sánchez descartó novedades al recordar que son dos los instrumentos a disposición de los padres. El Gobierno, dijo, «no solo ha asimilado la incapacidad temporal a hijos con contagios y familiares mayores v dependientes» sino que «al principio de la epidemia aprobó el Plan Me Cuida que permite flexibilidad de hasta el 100%» de la jornada. El plan expira el 22 de septiembre y el Gobierno quiere prorrogarlo.

Sánchez volvía así a la posición inicial, que los padres con hijos positivo por Covid puedan acogerse a una baja y los de menores con PCR negativa y confinados, a reducción de jornada.

En una entrevista en TVE, Sánchez solo se refirió a la baja laboral en el caso de padres con hijos que hayan dado positivo, a pesar de que una parte de su Gobierno y los sindicatos reclaman que también puedan aco-

# Conversación con Torra

Pedro Sánchez y el presidente de la Generalitat, Quim Torra, conversaron ayer para concretar que la próxima reunión de la 'mesa de diálogo' sobre Cataluña será en Barcelona, aunque no fijaron fecha. Sí acordaron que sus equipos perfilen un orden del día. Torra aseguró que en la agenda incluirá «la autodeterminación y la amnistía».

gerse a ella los padres de hijos en aislamiento, pero negativos. CCOO y UGT rechazan que la única opción sea reducir jornada, con la correspondiente reducción del sueldo. Partidos desde JxCAT hasta Cs también reclaman un permiso retribuido. El presidente catalán, Quim Torra, no firmó el domingo el acta de la Conferencia de Presidentes porque no lo incluía y Cs presentó ayer una iniciativa en el Congreso para un «permiso laboral» para padres con hijos en cuarentena, a la espera del diagnóstico o por un eventual cierre de colegios.

Pero Sánchez se limitó ayer al Plan *Me Cuida*, con el que subrayó que un trabajador puede reducir hasta el 100% de la jornada. Una persona con «cualquier familiar con un contagio se pone de baja y aquellas personas que tengan que atender cuestiones familiares porque algún familiar tenga que quedarse en casa pueden acogerse a la flexibilidad laboral».

Si existe alguna otra opción, el Gobierno la trasladó al diálogo social. Tras las declaraciones contradictorias dentro del Gobierno, parecía claro que el ministro José Luis Escrivá estudia un cambio legal para hacer esto posible. Sánchez trasladó ayer cualquier solución a la negociación con empresarios y sindicatos. «El Gobierno está abierto al diálogo con los agentes sociales», dijo. • C. PINAR



# Elnuevo curso será con grupos estables sin mascarilla

**EL GOVERN** asegura que todas las escuelas estarán abiertas y serán seguras a partir del 14 de septiembre

#### LAS UNIDADES de

convivencia bajarán las ratios, de más de 20 alumnos en el 30% de clases de Primaria

#### **SE INVERTIRÁN 370**

millones de euros para hacer frente a la «emergencia educativa» este curso

#### **PURI CARO**

zona20barcelona@20minutos.es/@20mBarcelona

Los centros escolares catalanes optarán este nuevo curso por grupos estables de convivencia de alumnos y profesores, en los que no será necesario el uso de la mascarilla ni el mantenimiento de la distancia de seguridad de metro y medio, que no se mezclarán con otros grupos ni en el acceso a la escuela ni en comedores ni patios.

El Govern se ha decantado finalmente por esta solución para iniciar el nuevo curso el lunes 14 de septiembre, al que están llamados 1.587.395 niños y adolescentes de centros públicos, privados y concertados. Serán 9.451 menos que en el curso 2019-2020, especialmente en Primaria, y también en Infantil. Por contra, aumentan los matri-

#### LAS FRASES



«Las unidades estables de convivencia presentarán contacto directo con higiene y sin mascarilla»

JOSEP BARGALLÓ Conseller d'Educació

«Fue un error no haber declarado la cultura y la educación como servicios esenciales»

QUIM TORRA

culados en Secundaria, Bachillerato y FP. El conseller d'Educació, Josep Bargalló, aseguró ayer que la escuela «es el lugar más seguro para los niños y jóvenes fuera de su casa» dentro del contexto actual de Covid y que, por eso, en el inicio de es-

te curso «extraordinario» por la pandemia no veremos «escuelas cercadas o enjauladas» sino «espacios de vida, de convivencia y de socialización».

Los docentes del grupo serán siempre los mismos a lo largo del curso. Bargalló explicó que «en algunos colegios con la misma cantidad de alumnos que el año pasado, pero con más grupos estables, no habrá las ratios elevadas de cursos anteriores». Se quiere respetar la cifra de, como máximo, 20 alumnos por aula en Primaria, que actualmente superan un 30% de los centros públicos.

#### PROTOCOLOS EN CLASE ANTE

UNO O VARIOS POSIBLES CASOS La consellera de Salut, Alba Vergés, detalló que si se da un caso positivo confirmado en una unidad de convivencia, esta pasará una cuarentena «manteniendo el funcionamiento normal de todo el centro».

Cuando se produzcan casos positivos en dos miembros de diferentes grupos, ambos grupos deberán seguir una cuarentena, y se interrumpirá la actividad presencial de todas las unidades de convivencia del mismo nivel educativo, desgranó Vergés.

En el peor de los escenarios, el de casos positivos en diferentes grupos y edades, se llevará a cabo una cuarentena de 14 días y se vigilará si hay personas que generen una sintomatología compatible con el coronavirus.

## TORRA: «ESTAMOS PREPARADOS PARA VOLVER A LA ESCUELA»

«Es hora de volver a la escuela y estamos preparados», declaró ayer el president, Quim Torra, tras reunirse con directores de escuelas de Primaria y Secundaria. Les trasladó que Educació y Salut «han trabajado para dar seguridad y confianza a padres, profesores y alumnos». El sindicato de educación pública ANPE Catalunya reclamó pruebas PCR para los docentes: «Solo así podremos iniciar el curso con unos mínimos de garantías y seguridad». ●

#### EL APUNTE

#### Plan Digital

Espacios. El uso de lugares alternativos ofrecidos por los municipios serán «medidas extraordinarias», dijo Bargalló, «En la mayoría de las ciudades serán innecesarios», repitió. La alcaldesa de Barcelona, Ada Colau, dijo que los espacios municipales ofrecidos a las escuelas «seguirán a su disposición».

**Digitalización.** Se destinarán 230 millones de euros a incrementar en 5.321 docentes la dotación en la escuela catalana para asegurar la seguridad de los grupos estables. Otros 103 millones serán para un Plan de Educación Digital que permita el retorno a las clases virtuales en caso de rebrotes de Covid.

Ordenadores. Durante el primer trimestre llegarán los 300.000 ordenadores para estudiantes de tercero de ESO y los 110.000 paquetes de conectividad para alumnos vulnerables. Ya se han repartido 40.000 de los 85.000 dispositivos para maestros.

**Docentes.** 800 trabajadores de los centros catalanes están de baja, entre docentes y personal de administración y servicios, dentro de los 1.700 calificados como colectivo vulnerable. Los 800 de baja serán sustituidos.

#### Cs apel·la a «l'esperit» del 6 i 7 de setembre de l'any 2017

La presidenta estatal de Cs i excap de l'oposició a Catalunya, Inés Arrimadas, va tornar ahir al Parlament, i junt amb el portaveu del grup, Carlos Carrizosa, va apel·lar a «l'esperit» dels dies 6 i 7 de setembre de 2017 - quan es van aprovar les lleis de la desconnexió-per demanar de nou a PSC i PPC una llista electoral constitucionalista. En aquest sentit, Arrimadas va subratllar que el constitucionalisme hauria d'estar «més unit que mai» per «fer front al separatisme». A més, va acusar l'expresidenta del Parlament. Carme Forcadell -empresonada a Wad Ras-, de permetre el «major atac» de deslegitimació a la cambra en 40 anys des de la seva restitució. ● R.B.

### 20

#### Mas podrà participar en la campanya del PDeCAT

El PDeCAT ha pactat amb Artur Mas que l'expresident del Govern participi en la seva campanya si va en solitari. Fonts del partit van explicar ahir que l'acord passa perquè no formi part de la llista electoral. A més, Mas ha deixat clar que evitarà fer discursos en contra de JxCat ni del seu líder, Carles Puigdemont.

#### Junqueras i Rovira aposten per prepararse per la unilateralitat

El president i la secretària general d'ERC, Oriol Junqueras i Marta Rovira, aposten per preparar l'independentisme per la unilateralitat i la desobediència civil si l'Estat no accepta pactar un referèndum. Així ho defensen al llibre Tornarem a vèncer (I com ho farem), que va sortir a la venda ahir.

## Puigdemont critica el paper «pervers» d'ERC

L'expresident del Govern Carles Puigdemont critica el paper «pervers» d'ERC i els «dubtes» que genera el PDeCAT a l'hora de fer front a l'Estat, formacions que creu que expressen «feblesa» en el «procés». Ho diu al segon volum de les seves memòries, titulat La lluita a l'exili.

## Reinici a Nissan entre protestes a Acciona

Nissan va reprendre ahir la producció a totes les seves línies de la planta de la Zona Franca. Malgrat tot, els sindicats afirmen que la producció real no es reprendrà fins a l'octubre pel conflicte amb Acciona. Els treballadors mantenen la convocatòria de vaga si l'empresa no retira l'ERO.

# Homenaje por el 40 aniversario del Parlament

El Parlament de Catalunya cumple, este 2020, 40 años desde su restablecimiento tras la dictadura franquista.

El 10 de abril de 1980, los 135 diputados elegidos en las elecciones del 20 de marzo ocuparon sus escaños para constituir el Parlament de la primera legislatura. Con la presencia de diputados del Parlament republicano de 1932, la sesión comenzó con un acto inaugural presidido por Josep Tarradellas, presidente en el exilio y, de forma provisional, de la Generalitat restablecida.

Para conmemorar el aniversario del restablecimiento de la institución, ayer tuvo lugar un acto en honor a todos los exdiputados que han pasado por la cámara. El homenaje, dirigido por el presidente del Parlament, Roger Torrent, contó con la presencia

de diferentes exmiembros, y algunos de ellos dedicaron unas palabras a recordar su paso por la cámara. En todas las intervenciones se apeló a la «voluntad de diálogo y generosidad» que había en las anteriores legislaturas y al respeto entre miembros de las diferentes formaciones políticas.

Concepció Ferrer (CiU), una de las primeras ocho mujeres diputadas en el Parlament y la primera mujer miembro de la Mesa, señaló que «los comentarios despectivos, frecuentes en algunos parlamentos, se evitaban completamente en el nuestro». Dolors Montserrat (PP), la primera mujer diputada que fue portavoz de su partido, aseguró que «podíamos desarrollar nuestra política con cordialidad. sin trincheras partidistas insalvables». Por su parte, Er-



La exdiputada Manuela de Madre (PSC) durante el acto de ayer en el Parlament. EFE/ OUIQUE GARCÍA

nest Benach (ERC), presidente del Parlament desde 2003 hasta 2010, afirmó que es «indispensable recuperar el respeto por la política y por las

personas que se dedican a ella». Torrent despidió el acto dedicando unas palabras a los exdiputados presos: «Esta conmemoración tiene lugar en un momento complicado por el dolor que provoca que personas que han sido representantes en esta cámara estén en la cárcel». • JCALDERÓN

# La vacunación arrancará en diciembre para sanitarios y grupos de riesgo

Sanidad anunció ayer que adquirirá tres millones de dosis de la vacuna que se está desarrollando en Oxford

#### R.A.

«Si los análisis clínicos superan las debidas garantías», España podría tener en diciembre unos tres millones de dosis de la vacuna contra el Covid-19 que está desarrollando la Universidad de Oxford (Reino Unido) y la compañía AstraZeneca. Es decir, el 10% de las 30 millones de dosis con las que contará la Unión Europea. Así lo anunció ayer el ministro de Sanidad, Salvador Illa, en un encuentro sobre tendencias sanitarias. Fernando Simón, director del Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias del Ministerio de Sanidad, avanzó además que las primeras dosis serán para las personas mayores, grupos de riesgos y sanitarios

Illa recordó que todos los países de Europa han firmado un memorándum de compra conjunta de vacunas y distribución equitativa de las mismas, con el fin de que las dosis lleguen al mismo tiempo y de forma «propor-



«No se podrá vacunar a todo el mundo, por lo que habrá que elegir a ciertos grupos de interés para empezar por ahí»

FERNANDO SIMÓN Director del CCAES

#### LA CLAVE

# Bruselas solo recomendará

La Comisión Europea aclaró ayer que su labor se centrará en recomendar a los países la manera de distribuir las 300 millones de dosis de vacunas contra la Covid que tiene previsto adquirir. Será luego cada país quien decida a quién suministrársela.

cional» a la población de que cada región. El ministro adelantó que Europa va a comprar un mínimo de siete vacunas y un máximo de nueve, si bien por el momento solo se ha firmado el contrato con la compañía AstraZeneca porque es la que tiene los ensayos más avanzados.

«Si los análisis clínicos superan las debidas garantías, a partir de diciembre estarían en condiciones de suministrar dosis. Europa recibirá unos 30 millones de dosis y a España llegarían unos tres millones», dijo el ministro, para informar de que es una vacuna que necesitaría previsiblemente dos dosis y que, si todo va bien, en enero podría haber un suministro regular.

En cuanto a los criterios que se van a utilizar para administrar las vacunas, el ministro aseguró que irán en línea con lo marcado en Europa, si bien matizó que el «sentido común» señala que las primeras personas en recibirla serán las que tienen un mayor riesgo de padecer la Covid-19 de forma grave o aquellos que trabajan en contacto con los grupos más vulnerables. En esto insistió Fernando Simón, que en una rueda de prensa dijo. «como no se podrá vacunar a todo el mundo», el Gobierno ya trabaja en elaborar la lista de quién recibirá primero la

«Fundamentalmente será para personas vulnerables; es decir, personas mayores o con patologías previas», aseguró el director del Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias. También los sanitarios serán los primeros en acceder a estas dosis por su situación, al igual que otras profesiones «esenciales «y otros grupos de riesgo que no llegó a desglosar. ●

# Sanidad se plantea reducir las cuarentenas de 14 días a solo 10

El director del Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias, Fernando Simón, reconoció ayer que las autoridades sanitarias españolas están estudiando la posibilidad de reducir el periodo de cuarentena por Covid-19 de 14 a 10 días. En cualquier caso, descartó que, por ahora, se vaya a reducir a los 5 o 7 días como lo ha planteado Alemania.

Simón recordó que actualmente en España no es necesario guardar 14 días de cuarentena si se cumplen algunas condiciones como, por ejemplo, dar negativo en una prueba de PCR a los 10 días. «Se está debatiendo la posibilidad de dejar la cuarentena durante 10 días, si bien creo que reducirla a cinco o a siete días va a llevar más tiempo», dijo Simón, para recordar que cada vez hay más países europeos que están estudiando la posibilidad de reducir los periodos de aislamiento.

Por otra parte, y preguntado por la presión hospitalaria, Simón señaló que se mantiene a nivel general en el 7%, reconoció que hay comunidades autónomas como la de Madrid en las que la carga es mayor e, incluso, entre hospitales de una misma región. En estos casos, abogó por analizar medidas para reducir la presión asistencial como, por ejemplo, derivar a pacientes o aumentar el número de camas hospitalarias.

Finalmente, y respecto a los test rápidos de detección del coronavirus, Simón avisó de que la interpretación de los mismos cambia según la incidencia de la enfermedad que haya en la zona donde la persona ha estado expuesta al virus. «La interpretación de estas pruebas, mientras no tengan un cien por cien de sensibilidad, no es sencilla», avisó. ●



Conocer el desencadenante o agravante del dolor es vital para poder corregirlo. GTRES

# Consejos para prevenir y tratar la fascitis plantar

La obesidad, el calzado inadecuado, el ejercicio de impacto o tener un arco pronunciado están entre las causas frecuentes

#### M<sub>2</sub>ON

Entre las principales patologías que pueden sufrir nuestros pies está la fascitis plantar, el dolor que se presenta por la inflamación de la fascia. La jefa de la Unidad del Miembro Inferior del Servicio de Cirugía Ortopédica y Traumatología del Hospital La Luz (Madrid), la doctora Paloma Muñoz-Mingarro Martínez. explica que la fascia plantar se trata de una banda gruesa de tejido elástico, ubicada debajo del arco del pie y que atraviesa toda la planta, yconectando el hueso del talón con los dedos de los pies. «Su función fundamental es darle forma al arco del pie, amortiguar nuestros pasos y también, darnos impulso», precisa.

En la mayor parte de los casos no hay causa específica para esta inflamación de la fascia, pero la doctora Muñoz-Mingarro señala que puede estar relacionada con el uso de un calzado inadecuado (pequeños, estrechos o con mucho tacón; también excesivamente planos y sin suelo amortiguador); el sobrepeso y la práctica de deportes de impacto, como correr, el pádel, o el baloncesto. Y no son los únicos posibles desencadenantes.

«Las características anatómicas como el pie cavo (con mucho puente), o valgo (que cae hacia adentro); la forma de pisar en pronación (con el lado interno);

tener una cadena muscular posterior de la pierna acortada y la debilidad de la musculatura del tobillo y pie, pueden provocar una pérdida del equilibrio biomecánico y hacer que los huesos, ligamentos, y tendones del arco plantar sufran una gran demanda en su función y aparezca el dolor», describe la especialista del Hospital La Luz.

Ante ese dolor, lo primero que recomienda la experta es acudir a un especialista, y recuerda que los pacientes no deben tener miedo a la hora de ir al hospital, puesto que todos han diseñado circuitos limpios de coronavirus, «Además, el Hospital La Luz donde trabajo cuenta con la certificación Applus+ Protocolo Seguro frente a la COVID-19, que acredita que el centro cumple con los estándares más exigentes de desinfección en esta pandemia».

Además la traumatóloga

# ¿Por qué nos duele tanto?

La Academia Americana de Cirujanos Ortopédicos explica que la fascia plantar absorbe la gran presión y esfuerzo que exigimos a nuestros pies, «pero a veces demasiada presión daña o desgarra los tejidos. La respuesta natural del cuerpo es la inflamación y el dolor». recomienda calentar y estirar bien cuando se va a practicar deporte y usar el calzado idóneo, descartando los zapatos incómodos.

En cuanto al tratamiento en sí, la experta sugiere la aplicación de algunas técnicas terapéuticas en el domicilio, como el auto masaje de la planta el pie, de manera suave desde el talón hasta la base de los dedos. mezclando cremas antiinflamatorias con la crema hidratante. A su vez, ve convenientes los estiramientos de la planta del pie y de los músculos de la parte posterior de la pierna (gemelos e isquiotibiales); así como la aplicación de hielo durante 10 minutos, usando un paño como protector de la piel sobre una botella de agua congelada

A medida que el dolor va mejorando, la traumatóloga considera que se puede iniciar el trabajo de tonificación de los músculos de la planta del pie de manera sencilla: «Se puede utilizar una toalla, que ponemos en el suelo, e intentamos arrugarla con los dedos de los pies sin levantar el talón durante tres minutos aproximadamente. Este eiercicio reforzará los músculos v permitirá que soporten mejor el esfuerzo». En última instancia, y para evitar la recidiva de la lesión, ve imprescindible identificar las posibles causas o los factores agravantes para intentar corregirlos.

#### **#PandemiaCovid-19**

# Los contagios, en «fase ascendente»: 26.560 en tres días

**EN CIFRAS** Nuestro país supera así los 525.000 positivos desde el inicio de la pandemia, el pasado marzo **DECESOS** El pasado fin de semana fallecieron 98 personas a causa del coronavirus, 33 de media al día

La circulación del virus sigue in-

crementándose y la fase ascen-

dente de esta segunda ola de la

epidemia aún no ha tocado te-

cho, aunque avanza de forma

desigual por el territorio. El Mi-

nisterio de Sanidad incorporó

ayer un total de 26.560 casos

de coronavirus a sus registros,

de nuevo, la cifra más abulta-

da comunicada en un solo lu-

nes, lo que implica una media

de 8.853 positivos diarios desde

que se conoció el último dato (el

pasado viernes). Con estos nú-

meros, los contagios acumula-

dos superan ya los 525.000 des-

de que comenzó la epidemia.

rige Salvador Illa, informó de

otros 98 fallecidos -casi 33 de

media en los últimos tres días-,

un dato que eleva la cifra oficial

de mortalidad por la pandemia

Además, el ministerio que di-

**JORGE MILLÁN** 

**DIFERENCIAS** Fernando Simón afirmó ayer que el auge se produce «sobre todo en algunas comunidades»

**MADRID** Sigue siendo la autonomía que más casos aporta, el 35,5% del total. Aver anunció 9.440 desde el viernes

hasta los 29.516 fallecidos en Es-

paña. Y es que la incidencia acu-

mulada del virus en los últimos

14 días se ha incrementado has-

ta los 229,83 casos por 100.000

habitantes, una cifra ligeramen-

te superior a la conocida el pa-

sado viernes. «Seguimos en una

fase ascendente», constató Fer-

nando Simón, director del Cen-

tro de Coordinación de Alertas

v Emergencias Sanitarias del

Ministerio de Sanidad, que hizo

también hincapié en que el au-

ge se ha producido «sobre to-

do en algunas comunidades».

al contexto como «una situa-

ción muy parecida a las que ve-

nimos observando las semanas

previas», la de «una segunda

evolución ascendente a nivel

nacional». Interrogado sobre la

posibilidad de aplicar un confi-

namiento en puntos de la Co-

munidad de Madrid, afirmó

Sin embargo, Simón se refirió

no es tomar medidas», sino «evitar tomarlas tarde». Por su parte, la presión sobre

los hospitales se sigue incrementado progresivamente, con cuatro autonomías (Madrid, Baleares, País Vasco y Aragón) a la cabeza de ocupación de camas por pacientes Covid. En lo que respecta a la madrileña tiene ya un 18% de sus camas ocupadas por nuevos contagiados, un porcentaje que se ha incrementado en tres puntos desde el viernes.

Y es que el peso de Madrid en dos más al Gobierno central.

casos por cada 100.000 habitantes se han registrado en los últimos 14 días.

que «lo que tenemos que evitar

el número de casos que Sanidad notifica cada día a nivel nacional sigue también in crescendo. Ayer los positivos en esta comunidad representaban un 35.54% de todos los casos notificados en España, con una incidencia de dos veces superior a la media nacional. Asimismo, según el informe oficial de Sanidad, Madrid incorporó al sistema 9.440 nuevos casos de coronavirus registrados desde el viernes, lo que deja una media diaria en las últimas tres iornadas de 3.150 positivos. Además, Madrid dio parte de 20 falleci-



Otra de las zonas que en cifras absolutas más han visto crecer los casos ha sido Andalucía, que ayer notificó 2.396 positivos -800 cada día-y 21 fallecidos en total. Sin embargo, la circulación del virus sigue muy por debajo de la media nacional y es la segunda más baja en todo el país, aunque también es la autonomía que, con diferencia, menos PCR realiza por habitante.

Por su parte, Cataluña notificó 3.246 casos más de coronavirus al Ministerio de Sanidad (Casi 1.100 cada día), aunque la incidencia de contagios respecto al viernes sigue situada por debajo de la media nacional. No obstante, ha habido que lamentar otros ocho fallecimientos por esta causa en la comunidad.

Y en la Comunidad Valenciana, otra de las autonomías con un nivel de circulación del virus más baja, los casos se han incrementado en 1.132 durante el fin de semana, pero la incidencia se ha reducido levemente respecto al dato del viernes. Según datos de Sanidad, la comunidad ha notificado 7 fallecidos más durante el fin de semana.

## El virus vuelve a poner en alerta a las residencias

Uno de los grupos más vulnerables al coronavirus son los mayores. En la primera ola de la pandemia, las residencias se vieron muy castigadas por la Covid-19, y en esta segunda vuelven a estar en alerta por los muchos contagios -el 10% de los totales- y muertes registrados en las últimas semanas. De hecho, la transmisión se extiende sin frenos por los geriátricos pese a las estrictas medidas implantadas.

Andalucía es unas de las regiones con mayor afectación. Concretamente, Almería es la provincia que más preocupa, con positivos confirmados en al menos siete centros. El mayor brote cuenta con 116 contagiados -75 residentes y 40 trabajadores- v 11 fallecidos -el último, aver- en la residencia pública de El Zapillo. No se queda atrás Cádiz, con 127 casos (104 residentes), aunque asintomáticos, en El Puerto de Santa María.

También en Galicia se han detectado 230 casos activos en residencias, además de lamentar 15 decesos en la de O Incio, en Lugo; País Vasco ha confirmado en esta segunda ola va la muerte de 24 mayores y solo en Vizcaya hay otros 212 contagiados; Castilla-La Mancha también sobrepasa el centenar de positivos: 65 en la residencia de la Diputación de Toledo y 38 en otro centro de Ciudad Real; en La Rioja hay 69 ancianos positivos, y casi un tercio de los más de 3.300 contagiados en las residencias catalanas están hospitalizados. Ayer también se conocieron 54 positivos en un centro de Pilar de la Horadada, en Alicante. • R. A.



#### 20M.FS/CORONAVIRUS

Consulta la última hora de todas las noticias relacionadas con el virus en



**ASÍ EVOLUCIONA LA PANDEMIA EN EL MUNDO** 



#### El virus avanza imparable en la India

Varios porteadores trasladan mercancías sobre sus cabezas en una transitada zona de la ciudad india de Bangalore, donde hay ya más de 4 millones de casos.





#### Camboya también reabre sus escuelas

Camboya reabrió las escuelas ayercon estrictas medidas de distanciamiento después de tres meses de cierre por el virus. En la foto, varias niñas se lavan las manos.

#### Entierros en Indonesia

Los cementerios musulmanes de la capital, Yakarta, y sus sepultureros no dan abasto para inhumar a las miles de víctimas de la pandemia en el país

## **BARCFI ONA**

# Los conciertos de La Mercè serán con reserva previa y aforo del 30%

Las actuaciones se llevarán a cabo en horario diurno y en 14 espacios distintos, entre ellos el Parc Güell y el Camp Nou

#### **GISELA MACEDO**

gisela.macedo@20minutos.es/@macedogisela8

Barcelona se prepara para unas fiestas de La Mercè atípicas, dejando atrás las tradicionales aglomeraciones que se producían durante los conciertos. Este año, debido a la crisis de la Covid-19 las actuaciones musicales -que se llevarán a cabo entre los días 23 y 27 de septiembre-, contarán con aforo limitado y para acudir a ellas será necesario reservar previamente. Además, se han multiplicado por dos los espacios destinados a los conciertos, que esta vez se celebrarán en horario diurno en su totalidad.

Se colocarán escenarios en 14 puntos repartidos por toda la ciudad, incorporando así nuevas localizaciones como el Parc Güell, el Camp Nou, la antigua cárcel de la Model, el Teatre Grec, els Jardins del Doctor Pla i Armengol, la plaza mayor de Nou Barris, el aparcamiento de la Mar Bella y la Anella Olímpica. Estas incorporaciones están pensadas para descongestionar un programa que cuenta con un centenar de artistas, que actuarán en el marco del BAM, BAM Cultura Viva y Mercè Música.

Así mismo, la ciudad ha optado por unos conciertos en horario de día repartidos en tres turnos: mañana, mediodía y tarde. Entre pase y pase se procederá a desinfectar los espacios, según informó ayer el ayuntamiento en rueda de prensa.

Las restricciones para preservar la seguridad de los asistentes serán las mismas que las que se contemplaban en la fase 2 de desescalada para los conciertos, de modo que contarán con un aforo del 30%. Los organizadores del evento aseguraron ante los medios que «con la responsabilidad de todo el mundo, la cultura es segura», y apuestan por que siga adelante la programación de actividades porque la consideran «un derecho de la ciudadanía».

Las reservas para los conciertos, totalmente gratuitas, podrán realizarse a partir de hoy a través de la página web de La Mercè, de su aplica-



Concierto en el Parc Güell este verano. ACN

LA CIFRA

61%

de los grupos con líder que actúan en La Mercè están encabezados por mujeres.

ción móvil o llamando al teléfono 93 316 10 38. Se podrá reservar un máximo de dos entradas por persona y día en los conciertos del BAM y Música Mercè, y un máximo de cinco entradas para los conciertos del BAM Cultura Viva.

Aquellos que no logren conseguir su entrada podrán seguir algunas de las actuaciones por *streaming* a través de Betevé y la página web de BcnCultura. En total se retransmitirán 27 conciertos en directo, que también quedarán archivados para ser visualizados en diferido.

Los artistas que actuarán este año son mayoritariamente catalanes debido a las

restricciones entre países. Igualmente, el delegado de Derechos Culturales de Barcelona Daniel Granados ha asegurado que la programación de la Mercè tiene como objetivo «visibilizar y socializar la enorme diversidad de realidades en todos los sentidos: identidades de origen, de lengua, de estilos y de género», y que los conciertos ponen en valor la cultura «mestiza y cosmopolita» que caracteriza a la ciudad de Barcelona. Así, remarcó que las actuaciones tendrán estilos diversos, incluyendo música popular tradicional, pop, contemporánea, trap y mú-

De todos los grupos programados con líder, el 61% están encabezados por mujeres. De los que no tienen líder, un 47% tienen presencia de mujeres y un 10% están formados íntegramente por mujeres. Así, los organizadores esperan continuar reforzando el carácter feminista de la ciudad de Barcelona.

sicas urbanas.

El presupuesto de este 2020 para los conciertos de la Mercè es de un millón de euros, aproximadamente el mismo que en años anteriores. Daniel Granados ha remarcado que la gran diferencia este año es que buena parte irá

destinado a los 14 operativos de producción que se desplegarán.

Entre los artistas que forman parte del cartel, destacan Maria del Mar Bonet, que se reencuentra con Toti Soler; Juanito Valderrama, Ray Colom, Rodrigo Cuevas, Califato, Lina\_Raül Refree, Neue Grafik Ensemble, Novelist, Núria Graham o 12Twelve.

En cuanto a las radios musicales, cambiarán su escenario de la avenida Maria Cristina por la Anella Olímpica. El jueves 24 actuará Europa FM con Blaumut y Varry Brava; el sábado 26 lo hará Cadena100 con conciertos de Siderland y Hotel Cochambre y el domingo 27 estará protagonizado por Los40 con las actuaciones de 31FM y FlashyIceCream. •

#### Puertas abiertas en la Sagrada Família

La Sagrada Família organizará una jornada de puertas abiertas los días 18, 19 y 20 de septiembre y ha abierto un sorteo con 12.000 entradas para ir a ver cómo se culminarála torre de la Virgen María y la estrella que la coronará, siendo la segunda más alta de la basílica, según informó la Sagrada Família ayer en un comunicado. Las inscripciones podrán realizarse hasta el día 14 en su página web.

# Las obras de adaptación del metro de Plaza Catalunya comenzarán en 2021

Solo ocho escalones impiden a algunos viajeros poder pasar de la L1 (roja) a la L3 (verde) del metro de Barcelona en la estación de Plaza Catalunya, en pleno centro de la ciudad. En el pasillo subterráneo que conecta ambas líneas hay un pequeño tramo de escaleras que dificulta el acceso al andén para personas con movilidad reducida. Su habilitación tendrá que esperar, como mínimo, hasta el año 2021, que es cuando está previsto el inicio de las obras.

En estos momentos, para pasar de una línea a otra evitando las escaleras, las personas con movilidad reducida tienen que salir al exterior y entrar a la estación por otro acceso. Esto implica pedir ayuda a los trabajadores de Transportes Metropolitanos

de Barcelona (TMB) para que les abran las puertas, ya que el billete sencillo no puede validarse dos veces, y hacer uso del ascensor, donde hay un grave problema de higiene: «A menudo está sucio, la gente orina en ellos y



20M.ES/BARCELONA
Sigue toda la actualidad de la capital
catalana en nuestra página web
www.20minutos.es

la limpieza no es la que tendría que ser. Muchos usuarios se quejan», explica un empleado de la compañía de transportes.

Hace dos años, el mismo trabajador de TMB se puso en contacto con el Departamento de Territorio y Sostenibilidad de la Generalitat para pedir una solución ante el problema. La respuesta, según relata, fue que «lo estaban estudiando», pero «nunca más se ha vuelto a oír hablar del tema», asegura en declaraciones a este diario.

Así mismo, el empleado recrimina que «se gasten millones en otras estaciones y sean incapaces de hacer una rampa en Plaza Catalunya», refiriéndose a las grandes cantidades invertidas en obras como las nuevas estaciones de la L10 o la mejora de la accesibilidad del intercambiador de Plaza Espanya, que costará 10 millones de euros y cuatro años de trabajos.

El Departamento de Territorio y Sostenibilidad ha explicado a **20minutos** que actualmente «se está redactan-





 $Im\'agenes\ del\ tramo\ de\ escaleras\ que\ conecta\ la\ L1\ y\ la\ L3\ en\ Plaza\ Catalunya.\ {\tiny MIQUEL\ TAVERNA}$ 

do el proyecto para eliminar las escaleras», y que está previsto que se termine de preparar «a finales de este año». Entonces se licitarán las obras, que se adjudicarán para que comiencen a lo largo del 2021, aunque todavía

no saben en qué momento del año podrían iniciarse.

La estación de Plaza Catalunya es una de las más importantes de la capital catalana. En ella conectan hasta cuatro líneas de metro, tres de Rodalies de Renfe y

cinco de Ferrocarrils Catalans de la Generalitat (FGC), además de una línea regional de tren (R12) y multitud de líneas de autobuses en el exterior, donde tienen paradas líneas urbanas, interurbanas y nocturnas. • G.M.

# **MIBOLSILLO**

# COVID-19: ¿CUÁNTO CUESTA MORIRSF FN FSPAÑA?



Trabajadores de una funeraria de Zaragoza trasladan el ataúd de un fallecido por coronavirus hasta el nicho. GERVASIO SÁNCHEZ

#### El gasto medio de un entierro sencillo en España ronda los 3.500 euros, pero si es por Covid-19 supone unos 500 euros más

#### PABLO SEGARRA

pvsegarra@20minutos.es/@20m

El coronavirus ha provocado en España la muerte de más de 29.000 personas de momento de forma oficial, aunque el Instituto Nacional de Estadística (INE) sitúa el exceso de mortalidad en más de 50.000.

Menos de siete meses después de que se decretara el estado de alarma y el confinamiento casi total de la población, los rebrotes y contagios vuelven a dispararse en España y crece el número de personas fallecidas.

La muerte de un ser querido es, seguramente, el mayor golpe psicológico que puede recibir un ser humano. No existe nada comparable. Pero, además del brutal impacto emocional, el fallecimiento de un familiar acarrea otros problemas añadidos.

De hecho, organizar un sepelio puede suponer un trastorno tanto a nivel económico como de papeleo.

#### ¿CUÁNTO CUESTA DE MEDIA?

El entierro de una persona cuesta de media unos 3.500 euros en España, según un estudio de la Organización de Consumidores (OCU). No obstante, puede salir por el doble, ya que varía según la localidad y todo lo que se contrate.

En Madrid, una de las CC AA donde morirse sale más caro, un servicio mínimo de entierro o incineración cuesta unos 1.900 euros, pero un sepelio completo cuesta entre 5.500 y 7.000 euros.

Según un sondeo del comparador Rastreator, el 83% de los españoles cree que los gastos de un funeral son muy altos. Y ello pese a que el 39,5% no sabría decir a cuánto asciende el desembolso por un entierro.

#### . ¿QUÉ INCLUYEN LOS GASTOS?

La empresa funeraria contratada se encarga de diferentes servicios. Una incineración o un entierro mínimo incluye el féretro, la recogida y traslado del cuerpo, el coche fúnebre, la tramitación de la documentación, el centro de flores y la preparación estética del cadáver.

Uno completo incluye, además, el velatorio 24 horas, la corona de flores, servicios religiosos, sábana sudario y traslado hasta 50 kilómetros (generalmente).

Las esquelas en periódicos y murales, mesa de firmas y servicios musicales suelen ir como gasto a parte.

#### EL FÉRETRO, ARCA O ATAÚD ES LO MÁS CARO

De los costes del servicio funerario, el féretro, arca o ataúd es el apartado más caro, según la OCU. Un modelo común, sin lujos especiales, cuesta entre 600 y 2.600 euros, pero la media ronda unos 1.200 euros.

#### **EL CEMENTERIO**

El precio del cementerio y, en ocasiones, el del tanatorio suelen responder a tasas municipales o de alguna entidad ajena, y también engrosan mucho la cuenta.

El alquiler del tanatorio por 24 horas (es habitual que sean hasta 36 horas) cuesta algo más de 500 euros.

#### LA INHUMACIÓN

El servicio de inhumación, con alquiler de un nicho, tiene un precio que varía mucho según de qué provincia española se trate: la media ronda los 600 euros, pero puede rozar los 2.000 euros, como en Madrid.

### ¿RESULTA MÁS CARO MORIR POR CORONAVIRUS?

Sí. Según aseguran desde diferentes funerarias, el gasto por el fallecimiento de una persona a causa de la Covid-19 puede suponer un desembolso extra de hasta 500 euros.

El motivo es el coste del sudario en el que se debe introducir el cadáver, así como los EPI (equipos de protección personal) que han de usar los trabajadores, la desinfección y el tratamiento de residuos.

#### MENOR AFORO EN VELATORIOS

Los diferentes gobiernos regionales y municipales están restringiendo el número de personas permitidas en velatorios para evitar la propagación del coronavirus.

#### EL APUNTE

# Inteligencia artificial

La compañía de servicios funerarios Áltima ha incorporado un sistema de inteligencia artificial, elaborado por atSistemas, para prever el impacto del coronavirus. Así, esperan ofrecer una mejor respuesta ante nuevas oleadas que incrementen el número de fallecimientos.



#### 20M.ES/MIBOLSILLO

Consulta en nuestra página web toda la información sobre economía, consumo, fiscalidad y vivienda.

En la Comunidad de Madrid, por ejemplo, el número máximo permitido es de 25 asistentes en espacios cerrados y de 50 en abiertos en los velatorios y en las comitivas para entierros e incineraciones. En Barcelona los funerales se permiten con un límite de asistencia del 33% del aforo total.

#### EGURO DE DECESOS

El conocido como 'seguro de los muertos' es un producto exclusivo de España (en el resto de países se paga una indemnización por la muerte, pero no te organizan todo el entierro).

En España, casi 22 millones de personas tenían contratado un seguro de decesos en 2018, es decir, el 47%. Solo lo supera el del automóvil y el hogar.

#### ¿CUÁNTO CUESTA EL SEGURO?

El coste de la póliza es diferente en función de la edad de los asegurados, la provincia y los servicios contratados: la media ronda los 100 euros anuales. ●

# La confianza del consumidor se derrumba un 41% desde febrero

La confianza del consumidor bajó 3,2 puntos en agosto en relación al mes anterior, hasta situarse en 49,9 puntos debido a la bajada de la valoración de la situación actual y, principalmente, a la caída de las expectativas, en un contexto de crisis por la pandemia de Covid-19.

De esta forma, la confianza del consumidor encadena otro mes a la baja, tras caer 7,6 puntos en julio, después de dos meses de ligeras subidas, según ha informado el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS). El empeoramiento de la confianza del consumidor en el octavo mes del año se debe a la caída de 5,9 puntos del indicador de expectativas, hasta 70,1 puntos, y al descenso de 0,4 puntos de la valoración de la situación actual, hasta 29,7 puntos.

El índice de confianza del consumidor de agosto sigue recogiendo un contexto atípico debido a la crisis global motivada por el coronavirus. Según ha precisado el CIS, esta situación de excepcionalidad sigue afectando a las valoraciones de la situación actual y de las expectativas de los consumidores en España.

El trabajo de campo se realizó del 17 al 21 de agosto 2020, en la fase de nueva normalidad y con unas expectativas que siguen condicionadas por el clima de incertidumbre existente.

Con la bajada de la confianza registrada en el mes de



Una mujer de compras por las calles de Mérida.

agosto, este indicador experimenta una disminución del 41,7% desde febrero, con unas pérdidas del 60,8% del índice de situación actual y del 26,5% en el de expectativas.

En todo caso, tanto el índice de confianza como el de valoración de situación actual y expectativas contabilizan niveles muy similares a los obtenidos en 2012 y principios de 2013, y también a los que se dieron en 2008 y principios de 2009, que son los valores más bajos de la serie.

Respecto a la evolución de la valoración de la situación actual, la bajada de 0,4 puntos, hasta los 29,7 enteros, se debe a la evolución negativa de sus tres componentes: la valoración de la situación económica actual (-0,1 puntos), las valoraciones del mercado de trabajo (-0,5 puntos) y la valoración de los hogares (-0,5 puntos).

En relación con los datos de agosto de 2019, la evolución es «muy negativa» en todos sus componentes. Así, la valoración de la situación económica desciende 63,5 puntos con relación a la de hace un año, las opciones que ofrece el mercado de trabajo se valoran en 66,2 puntos, por debajo del valor de hace un año, y la situación en los hogares desciende de manera más limitada, -14,6 puntos en los últimos doce meses. ●

## Los mil y un demonios de Novak Djokovic: 2020, su 'annus horribilis'

Novak Djokovic estuvo demasiadas veces cerca del abismo. La fatídica puntería, alcanzando la garganta de la incrédula jueza de línea en el US Open, remata un año terrible para su imagen que se ha ido desgastando durante la pandemia hasta tocar sus cotas más bajas en este momento.

Lo de menos es ya la ocasión desperdiciada de volver a ganar un Grand Slam en un torneo, al que tanto Federer como Nadal decidieron no acudir.

Esos demonios del que juega contra sí mismo, del que no sabe controlar sus emociones dentro de la pista ya afloraron en otras ocasiones, cuando su raqueta voló cerca de un recogepelotas o cuando golpeó la silla del juez. Su historial de enfados es largo y notorio.

Al menos, ha mostrado un sincero arrepentimiento, pero

esa imagen le acompañará durante mucho tiempo en el circuito del tenis. La estrella serbia ha vivido unos meses de zozobra, de errores monumentales y de movimientos que le impiden estar centrado en el juego y que están manchando su imagen de tipo cercano, dicharachero y genio del tenis mundial.

El primer gran borrón llegó en el Adria Tour, un torneo benéfico auspiciado por él para colaborar en la lucha contra el coronavirus. La bonita iniciativa se truncó por la imprudencia de una fiesta loca en Zadar la noche anterior, bien documentada en redes sociales, sin mascarillas ni distancias de seguridad que acabó con los positivos del propio Djokovic, además de Dimitrov, Troicki v Coric, además de las novias de tres de ellos. una de ellas embarazada. El



Djokovic auxilia a la jueza de línea víctima de su pelotazo. EFE

torneo se suspendió y Novak quedó señalado.

Recientemente, se ha erigido como la cara visible de una nueva Asociación de Jugadores, que pretende escindirse de la ATP, lo que viene a ser una ruptura del sistema del tenis. Esa vieja reivindicación, que dura cerca de 20 años y que también abanderó Andy Rodick, recibió una severa contestación tanto de Rafa Nadal como de Federer: «Es el momento de sumar, no de desunir».

El episodio del US Open marca un antes y un después en la carrera de Djokovic. Más allá de la cuantiosa multa por el pelotazo y por no acudir a la rueda de prensa posterior, la imagen de un icono mundial queda francamente tocada. El vídeo de sus muchas salidas de tono pesará más que el de sus puntos mágicos. Habrá que ver, a un mes de Roland Garros, cómo afecta a esa cabeza el escarnio público al que, sin lugar a dudas, va a ser sometido. Los demonios le vuelven a ganar un partido a Djokovic y no se sabe quién ganará la revancha.

#### El Espanyol ficha al lateral derecho Óscar Gil, del Elche

El Espanyol ha fichado a Óscar Gil, procedente del Elche, tras el pago de su cláusula de rescisión de 500.000 euros. El lateral derecho ha firmado hasta 2024, convencido de llegar a un proyecto «muy llamativo» y de lograr el ascenso a Primera como perico tras hacerlo en la pasada temporada con el conjunto ilicitano.

«El Espanyol es un club histórico, el proyecto es muy llamativo y no dudé en venir aquí. La Segunda División es una Liga muy competitiva, si te relajas al final se hace muy complicado. A la afición le diría que siempre esté ahí, en los malos momentos», dijo el defensa en su presentación con el club catalán. ● R.D.



#### Landa sueña con todo en el Tour

El español Mikel Landa (Bahrain Mclaren), décimo de la general a 1.42 del maillot amarillo del esloveno Primoz Roglic, disfrutó ayer el día de descanso del Tour «mucho más animado» después de las etapas pirenaicas y sigue firme en su ambición de luchar por el podio de París, sin considerar el maillot amarillo «algo inalcanzable».

#### Maratón cancelada

La organización del Maratón Valencia Trinidad Alfonso EDP, a cargo de la SD Correcaminos y el Ayuntamiento de Valencia, informó ayer de la decisión de cancelar la celebración de la carrera popular de su 40.ª edición, prevista para el 6 de diciembre.

#### Victoria para Lakers y Bucks

Los Milwaukee Bucks y Los Angeles Lakers consiguieron sus primeros triunfos en las respectivas eliminatorias de semifinales de las Conferencia Este y Oeste que disputan ante los Miami Heat y los Houston Rockets. De esta forma, Milwaukee reduce su desventaja (3-1) y los californianos empatan (1-1).

#### Mbappé, positivo por coronavirus

Kylian Mbappé no estará hoy disponible para Didier Deschamps en el segundo partido de la UEFA Nations League de los *bleus* después de haber dado positivo en coronavirus en un test realizado a todo el combinado francés.

# FIN AL CULEBRÓN: MESSI, DE VUELTA

Se incorporó ayer a los entrenamientos del Barça. Llegó una hora y media antes a Sant Joan Despí y trabajó en solitario por el protocolo Covid

#### R. RIOJA

rrioja@20minutos.es/@raulriojazubi

El culebrón del verano parece haber llegado, definitivamente, a su final. Leo Messi no solo se presentó ayer al entrenamiento del Barça en Sant Joan Despí sino que lo hizo, además, siendo el primero en llegar, casi hora y media antes de que empezara el trabajo. El jugador argentino se tuvo que ejercitar, eso sí, al margen de sus compañeros, como parte del protocolo Covid.

En una entrevista el pasado viernes a Goal.com, Messi comunicó su decisión de continuar en el conjunto azulgrana ante la negativa del club de negociar su salida y, en ella, aseguró que su compromiso iba a ser absoluto. A tenor de lo visto ayer en la ciudad deportiva culé, parece que así será. Tras llegar con gesto serio en su vehículo particular, el argentino se ejercitó en solitario tras haber pasado aver la prueba PCR. Tendrá que entrenarse al margen varios días



Leo Messi llegando ayer al entrenamiento del Barcelona en su vehículo.  ${\ensuremath{\sf EFFE}}$ 

hasta hacerse una nueva prueba y, una vez que dé negativo de nuevo, podrá juntarse con el resto de sus compañeros de equipo.

Fue el propio club el que mostró a Leo entrenándose en solitario. Antes, la entidad blaugrana también sacó a Messi al presentar la tercera equipación del equipo y el emoticono de una cabra, un recurso para señalar que es el mejor jugador del mundo y el primer guiño de la entidad desde que el argentino man-

### Eto'o pide más 'tiki-taka' al Barça

«Estoy muy contento de que mi 'hijo' Messi se haya quedado. Pero el Barça, más allá de Messi, necesita ocho jugadores con el estilo del Barcelona, con tiki-taka, y no tener jugadores de box to box», argumentó el exazulgrana en la presentación de la nueva temporada de la Liga, que arranca este viernes. Eso sí, el FC Barcelona tendrá que esperar y, debido a que jugó la Champions hasta mediados de agosto, no se estrenará en la competición doméstica hasta el 26 de septiembre ante el Villarreal.

dó el famoso burofax diciendo que se quería marchar.

Ahora, Messi tiene pendiente una conversación con Ro-

nald Koeman en la que el nuevo entrenador le comunicará la nueva forma de trabajar y qué espera de él mientras que el argentino repetirá el mensaje que ya trasladó en la entrevista, que dará el máximo para lograr todos los títulos posibles en una temporada que nadie sabe si será la última de Leo como blaugrana.

El debut del Barça en esta atípica pretemporada será este sábado ante el Nàstic de Tarragona, un encuentro en el que previsiblemente no estará Messi, que lleva una semana menos de trabajo que la mayoría de sus compañeros, que iniciaron los entrenamientos el lunes pasado.

Mientras tanto, el club sigue trabajando tanto en las nuevas incorporaciones como en las bajas que habrá de aquí al inicio de la temporada. Luis Suárez y Arturo Vidal están muy cerca de salir, rumbo a Italia (Juventus e Inter, respectivamente), pero ninguna de las dos operaciones acaban de cerrarse. En cuanto a los fichajes, el Barça sigue trabajando en la llegada de dos compatriotas de Koeman, el medio Giorginio Wiinaldum v el atacante Memphis Depay, aunque para el centro del campo también suena con fuerza otro nombre, el de Thiago Alcántara. El exazulgrana no seguirá en el Bayern esta temporada y su perfil parece ideal para recuperar el tan añorado 'ADN Barça' en el juego del conjunto blaugrana.







El Wrangler es un todoterreno de enormes prestaciones

fuera del asfalto.

# Preparado para cotas más altas gracias a su nuevo sistema híbrido

Tras implementarlo con éxito en los Jeep Compass y Renegade, le llega el turno al icónico Wrangler

#### #SkodaEnyaqiV

#### Eleléctrico total de la marca checa

La gran novedad del año para Skoda es este SUV eléctrico de 4,65 metros fabricado sobre la plataforma modular MEB del Grupo Volkswagen, es decir, que se ha desarrollado desde cero para sacar el máximo partido a esta tecnología sostenible.

Llegará a los concesionarios españoles la próxima primavera, v en el lanzamiento se podrá elegir entre dos versiones de tracción trasera: el iV 60, con motor de 132 kW (equi-



El nuevo Enyaq iV de Skoda llegará a España en primavera.

valente a 180 CV), batería de 62 kWh y 390 km de autonomía, y el iV80, con motor de 150 kW (204 CV), batería de 82 kWh y hasta 500 km de autonomía. Los precios serán de 39.000 y 45.000 euros, respectivamente.

Más adelante, a mediados de 2021, llegará la versión básica, el iV 50 de 109 kW (148 CV), y las más potentes con doble motor eléctrico y tracción total, el Enyaq iV 80X de 195 kW (265 CV) y el iV vRS de 225 kW (306 CV). ● E.G.

#### DIEGO PÉREZ

El Wrangler es uno de los modelos Jeep que potencialmente más en contacto directo está con la naturaleza, de modo que la nueva mecánica híbrida enchufable le va como anillo al dedo. Llegará a Europa a principios de 2021.

El sistema de propulsión se compone de un motor turbo de gasolina con 2 litros de cilindrada en combinación con otros dos eléctricos v una batería de iones de litio de 17 kWh. En conjunto, desarrolla nada menos que 375 caballos y dispone de 637 Nm de par, lo que le da capacidad, casi literalmente, para subirse por las paredes. Toda la fuerza se transmite al suelo mediante una caja de cambios automática de 8 velocidades.

Dadas las capacidades fuera del asfalto del Wrangler, la batería está alojada bajo los asientos traseros, en un compartimento protegido, refrigerado o calefactado, que la mantiene a una temperatura idónea y además es fácilmente accesible desde el interior. El sistema híbrido permite una autonomía de aproximadamente 40 kilómetros en modo eléctrico, pero lo más interesante es la inmediata respuesta y fuerza que confiere al vehículo en todas las circunstancias.

#### TRES MODOS DE CONDUCCIÓN

Al igual que los Compass y Renegade, el Wrangler tiene tres modos de gestión del sistema, uno para el uso exclusivamente eléctrico (EV) mientras haya energía disponible, otro para funcionar como híbrido convencional, y el tercero, denominado eSave, que reserva la batería para cuando sea necesario, funcionando mientras con el motor de combustión.

El nuevo Wrangler estará disponible en tres versiones: 4xe, Sahara 4xe y Rubicon 4xe, los primeros con tracción 4x4 permanente y caja de transferencia de dos velocidades Selec-Trac, y el siguiente con bloqueo de diferenciales para un mayor desempeño en zonas complicadas. También incorpora controles Selec-Speed de ascenso y descenso de pendientes, además de un sinfín de accesorios para personalizarlo v mejorar aún más sus capacidades provenientes de Mopar, la firma especializada propiedad de FCA.

La imagen del Wrangler 4xe no se diferenciará estéticamente de otras versiones, si bien portará los preceptivos logotipos que lo identifican. Entre los diez colores de carrocería con los que se oferta, hay un exclusivo azul eléctrico para el Rubicon con defensas y detalles en color negro.



#### 20M.ES/MOTOR

Aquí encontrarás toda la información relacionada con el mundo del automóvil: novedades, curiosidades, trending.

#### El Audi Q2 se pone al día para seguir triunfando

El nuevo Q2, en los concesionarios desde noviembre aunque va se aceptan pedidos, se actualiza con leves cambios. como el nuevo frontal, con una parrilla algo más baja, un paragolpes más voluminoso y entradas de aire rediseñadas, ópticas LED ahora de serie y mayor oferta de llantas. Por dentro se modifican los aireadores de la climatización o la terminación de la palanca de cambios, aunque también se pueden elegir tapicerías nuevas. Cómo no, la instrumentación puede ser digital con



Los cambios, como el del frontal, son ligeros.

pantalla de 12,3 pulgadas (Audi virtual cockpit), y el sistema de infoentretenimiento sigue fiel a una pantalla central de hasta 8,3".

La oferta mecánica contemplará más adelante tres motores gasolina y dos diésel, pero en el arranque solo se venderá el Q2 35 TFSI de 150 CV a un precio de 29.760 euros. También se podrá optar por la serie limitada a 400 unidades Genuine Edition, que por 1.500 euros más respecto al acabado S line dispone de un equipamiento adicional muy completo sin el sobrecoste al que llegaría eligiendo los elementos ofrecidos por separado. • D.P.

#### #CupraFormentor

#### **Ya conocemos** el precio: 46.920 euros

Ya se admiten pedidos del SUV deportivo Formentor, el primer producto 100% realizado por Cupra, es decir, que no es una adaptación de un Seat. Como reza el titular, está disponible desde 46.920 euros (sin descuentos), cifra que se corresponde con la versión gasolina equipada con el motor 2.0 TSI de 310 caballos y cambio automático DSG de 7 velocidades.

Esta versión destaca por su dinámica imagen y elevado



Tiene un motor gasolina de 310 CV y un gran equipamiento.

equipamiento, en el que no faltan elementos como faros Full LED, llantas de 19 pulgadas, tracción total 4Drive, Control Dinámico de Chasis (DCC), cuadro de mandos digital, sistema de infoentretenimiento con pantalla de 12"

y un completo paquete de ayudas a la conducción. Entre estas dispone, por ejemplo, de detector de ángulo muerto y precolisión, alerta de cambio involuntario de carril o reconocimiento de señales de tráfico. • p.p.

#### La respuesta de Cayetano a Karelys

El pasado fin de semana, Karelys Rodríguez comparecía, por vez primera, en el programa Viva la vida para explicar la verdad sobre su supuesto romance clandestino con Cayetano Rivera. Una entrevista descafeinada en la que la abogada confirmaba haber vivido, de forma intermitente, una relación sentimental hasta hace pocos meses y que, según su testimonio, esta se produjo mientras él aparentaba un matrimonio feliz con Eva González. Sus palabras tendrán consecuencias legales.

20minutos ha podido saber, en exclusiva, que el matador no solo estudia solicitar medidas cautelares para evitar que la joven vuelva a hacer referencia a él, sino que también la demandará por intromisión en el honor. Está convencido de querer llevar a los tribunales un asunto que también ha salpicado a otros medios y que







20M.ES/GENTE

Descubre estas y muchas otras noticias del mundo del corazón en nuestra página web.

parece un calco de lo sucedido entre Alessandro Lequio y Olvido Hormigos, condenada por airear una dudosa infidelidad del italiano, felizmente casado con María Palacios. Fuentes cercanas al matrimonio confirman a este diario que tanto Cayetano como Eva son conscientes de lo explicado por Karelys en televisión, aunque niegan, de forma vehemente, que siguieran su intervención.

Nada hay de cierto en las informaciones que apuntan que la entrevista con Emma García provocara una fuerte discusión entre la pareia. que sí mantuvo conversaciones esclarecedoras cuando en diciembre del pasado año la revista Semana publicó fotografías del encuentro entre Cayetano y Karelys en Londres. Imágenes realizadas con la aprobación del entorno de ella, que no solo informó a la prensa de la situación, sino que también envió puntualmente misivas electrónicas con información altamente confidencial.

#### Carlos Lozano, harto de Miriam Saavedra

Miriam Saavedra se ha convertido en uno de los rostros más polémicos del verano

tras ventilar sus supuestas relaciones sentimentales con famosos de cierta altura. Informaciones que ella misma se encargó de deslizarme durante la grabación del programa Bámbola, del que fue despedida fulminantemente tras incumplir las normas y jugar al descrédito. Ya me aventuraban un final así quienes conocen a la peruana de vidas anteriores, que no olvidan ni perdonan deslealtades y promesas incumplidas.

El más soliviantado sigue siendo Carlos Lozano, quien, durante la época estival, ha



El presentador Carlos Lozano. GTRES

#### Cayetano Rivera está convencido de querer llevar el asunto de Karelys a los tribunales

#### Mónica Hoyos, madre de su hija, advirtió a Carlos Lozano de que algo rechinaba

tenido que sortear las dentelladas televisivas de su ex. Tan harto está de la utilización que la peruana está haciendo de su nombre y de su total entrega que está dispuesto, ahora sí, a tirar de la manta y explicar dónde, cómo y por qué la conoció.

Hace unos días, mientras vacacionaba con su hija Luna, me envió un mensaje directo que confirmaba su quemazón y que dibuja sus próximos movimientos: «Le pagué hasta universidades a las que no fue, ya ves cómo se las gasta la Michi», escribía para mi asombro. ¿Por qué se refiere a ella con ese sobrenombre?

Tal vez debería haberle hecho caso a Mónica Hoyos, la madre de su hija, cuando le advirtió de que algo rechinaba en su historia de (des) amor. Por cierto, **20minutos** ha podido confirmar que Mónica ha iniciado recientemente un noviazgo con un empresario muy portentoso.

#### Por cierto...

El colaborador de apellido xenófobo tendrá que pasar nuevamente por el hospital para realizarse una intervención. Hay preocupación en su entorno más próximo.

La hija de la presentadora que se operó la papada para hacerse una exclusiva podría ser jurado en un concurso de talentos. Sería un fichaje sorprendente, sin duda alguna.

El presentador de barrio experto en cine ha recibido la propuesta de ponerse al frente del programa con el que cosechó grandes audiencias ahora que la conductora actual causa baja.

El cantante, que ha alcanzado un acuerdo necesario con la madre de sus hijos, está con la lupa repasando las informaciones de unos y otros. No quiere dejar títere con cabeza.



 $\textbf{Antonio Banderas recibe la Medalla de Honor de la SGAE en los Premios Max.} \textit{\textit{Jesús domínguez/effeta}}$ 



#### **HISTORIAS CON FOTO**

Una obra contra La Manada triunfa en los Max Los XXIII Premios Max de las Artes Escénicas, que reconocen la labor de los profesionales y la calidad de las producciones más destacadas del año sobre los escenarios, ayer vivieron una gala marcada por la Covid en el Teatro Cervantes de Málaga.

El bailarín y coreógrafo Nacho Duato fue premiado con el Max de Honor por su papel clave en la danza nacional e internacional, un reconocimiento que la edición pasada recogió la actriz Concha Velasco.

El premio a mejor actor protagonista cayó en manos de Lluís Homar por *La néta del senyor Linh*, obra en la que él mismo interpreta a todos los personajes. El galardón a mejor actriz protagonista lo recogió Verónica Forqué por Las cosas que sé que son verdad. En la categoría a mejor espectáculo de teatro ganó Jauría, de Kamikaze Producciones, Hause & Richman Milonga Producciones y Zoa PTC, en la que dedican un sentido discurso a la víctima de La Manada. Antonio Banderas, por su parte, recogió la Medalla de Honor de la SGAE, que organiza los premios. ● R. C.

### 20

#### Un filme de Trueba cerrará San Sebastián

La última película de Fernando Trueba, *El olvido que seremos*, cerrará la Sección Oficial del Festival de San Sebastián, pero fuera de concurso. Es una adaptación de la novela homónima de Héctor Abad Faciolince y la protagoniza Javier Cámara.

# El Museo del Prado prorroga 'Reencuentro'

El Museo del Prado ha prorrogado hasta el 4 de octubre el montaje *Reencuentro*, con el que reabrió sus puertas en junio. Diez días después inaugurará *Invita*das, una muestra que abordará el papel de la mujer en el arte de los siglos xix y xx.

# Ayudas de 40 millones para largometrajes

El Gobierno otorgará 40 millones de euros en ayudas generales para la producción de largometrajes, cinco más que el año anterior. El 20% del dinero será para proyectos dirigidos exclusivamente por mujeres.

#### Un discurso de Delibes, en la Biblioteca Nacional

La familia de Miguel Delibes ha donado a la Biblioteca Nacional el manuscrito de *El sentido del progreso desde mi obra*, el discurso que el escritor pronunció en 1975 para ingresar en la Real Academia Española.

#### 'Tenet' recauda 20 millones en EE UU

El filme *Tenet*, de Christopher Nolan, ha recaudado 20,2 millones de dólares (17 millones de euros) en su primer fin de semana en cines en EE UU y Canadá, con solo un 65% del mercado operativo. En todo el mundo, la taquilla es ya de 146,2 millones (124): la cinta costó 200.

#### Muere el director checo Jiri Menzel a los 82 años

El director checo Jiri Menzel, que ganó un Óscar por *Trenes rigurosamente vigilados* y fue pionero de la corriente Nueva Ola Checoslovaca en los 60, falleció el sábado a los 82 años de edad.

#### LA FRASE

«Puedes ir en un AVE o un metro abarrotado, pero hay que reducir el aforo de los teatros, lo cual es un error»



BLANCA PORTILLO

# TELEVISIÓN

# Las Twin Melody y Mario Casas, en lo nuevo de 'El hormiguero'



Las 'influencers' gemelas estrenan sección en el programa y el actor será el primer invitado 'Infinity'

#### I.Á.

Dos novatas que llegan por primera vez y todo un veterano. En la emisión de esta noche de El hormiguero 3.0, que acaba de regresar tras el parón veraniego, estarán las cantantes e influencers Twin Melody y el actor Mario Casas.

Las dos hermanas gemelas, que tienen millones de seguidores en las redes sociales, enseñarán en el estreno de su sección, una de las novedades de esta temporada, las nuevas tendencias de la gente más joven.

En días sucesivos llegarán las secciones del cómico y

director de cine Carlos Iglesias (aún de temática secreta), y la de Jorge Salvador, con historias sobre la grabación y anécdotas de El hormiguero... y para mostrar los discos más vergonzantes que posee en su colección privada. Además, en próximos días, Tamara Falcó será una de las nuevas colaboradoras del programa que presenta Pablo Motos.

El invitado de hoy será el actor Mario Casas, que inaugura un nuevo concepto de El hormiguero: él será el primer invitado Infinity, rango que se dará a todos aquellos que hayan acudido al menos 20 veces a divertirse al formato de Antena 3.

Para completar la emisión de hoy también podrán verse las secciones de Luis Piedrahita v. por supuesto, la ciencia de Marron.

#### Cuándo y dónde

HOY, A LAS 21.55 H, EN ANTENA 3

# **I** QUÉ VERHOY



Amar es para siempre

Rai secuestra a Herminia y está dispuesto a matarla si no cumplen su petición. Pelayo insta a Severino a hablar con Maica. Lourdes consigue que Lorenzo testifique en contra de Irene.



#### **Beyblade Burst**

BOING. 18.25 H

Valt Aoi es un apasionado del mundo Beyblade que trabaja para mejorar junto a su compañero. Se encontrarán a difíciles rivales en su camino para participar en el Torneo Nacional.



Curro Jiménez

Serie basada en el bandolerismo andaluz del siglo xıx, cuya acción se desarrolla en la Serranía de Ronda. El protagonista es el bandolero Curro Jiménez, al que da vida Sancho Gracia.



'La deuda' LA 1.23.45 H

Tres agentes del Mossad capturan a un importante criminal de guerra nazi. Treinta años después, algo sucederá que hará que cambie la versión de aquella misión.



#### 'La La Land. La ciudad de las estrellas'

TELECINCO, 22,00 H

Mia (Emma Stone) y Sebastian (Ryan Gosling) se enamoran, pero su ambición por llegar a la cima en sus carreras artísticas amenaza con separarlos.



LA SEXTA. 22.30 H

Porter (Mel Gibson) y Val (Gregg Henry) cometieron un atraco, pero Val quiso quedarse con todo el botín y para ello la mejor opción era eliminar a su compañero.



#### Expedición al pasado

DMAX.12.00 H

La Atlántida de la India. Josh viaja a la India en busca de Dwarka, un reino mítico hundido en el océano. Se tendrá que sumerair en el mar de Omán.



#### REFORMAS Flip o Flop

DKISS.17.25 H

Rescate de una casa de estilo español. Tarek y Christina van a ver una casa embargada de estilo español de la década de 1920 en Santa Ana, California.



#### Pasapalabra

Mítico programa televisivo en el que los concursantes pondrán a prueba su conocimiento sobre las más diversas materias: deporte, música, libros...

# asapalabi

#### **CONCURSO**

ANTENA 3, 20,00 H

#### **TOP RADIO...** La música que nos distingue www.topradio.es



#### PROGRAMACIÓN

08.00 La hora política. 10.00 La hora de la actualidad.

13.00 Cocina al punto. 13.55 Info territorial. 14.10 Bloqueados por el muro.

15.00 Telediario 1. 16.15 El tiempo.

16.30 Mercado central. Servir y proteger **18.15** Acacias 38 19.10 El cazador

20.00 España directo. 20.30 Aquí la Tierra. 21.00 Telediario 2.

21.52 El tiempo. 22.10 Cine: Causa justa. 23.45 Cine: La deuda.

06.30 That's English. 07.00 Atleta gourmet. 07.30 Inglés online.

07.55 Documentales. 09.50 Documenta2. 10.45 Documentales 12.30 Cine: Un rey para cuatro reinas.

13.50 Curro Jiménez. 14.50 Documental. 15.45 Saber y ganar

16.30 Grandes documentales 18.10 Documenta2.

19.10 Documentales 22.00 Cine: Annie Hall. 23.35 Documentales. 02.10 Festivales

de verano.

**ANTENA 3** 

06.15 Noticias mañana 08.55 Espeio público. 13.20 Cocina abierta. 13.45 La ruleta.

15.00 Noticias. 15.45 Deportes 16.02 El tiempo 16.30 Amar es para

siempre. 17.45 Ahora caigo. 19.00 ¡Boom! 20.00 Pasapalabra

21.00 Noticias. 21.30 Deportes. 21.40 El tiempo.

21.55 El hormiguero 23.00 Mujer. 02.30 Live Casino 03.15 Minutos musicales

**CUATRO** 

07.55 Mejor Ilama a Kiko. 08.25 ¡Toma Salami 09.00 El bribón. 09.50 Alerta Cobra

13.20 El concurso del año. 15.15 Deportes. 15.45 El tiempo.

15.50 Todo es mentira. 17.00 Todo es mentira bis. 17.35 Cuatro al día. 20.00 Cuatro al día

a las 20 h. 20.20 Deportes. 20.25 El tiempo. 20.30 UFFA Nations

Croacia. **22.45** Samanta y la vida de..

League: Francia

TELECINCO

06.30 ¡Toma salami! 07.00 Informativos T5. 08.55 El programa

de Ana Rosa 13.30 Ya es mediodía 15.00 Informativos T5. 15.40 Deportes

15.50 El tiempo. 16.00 Sálvame limón. 17.00 Sálvame naranja.

20.00 Sálvame tomate. 21.00 Informativos T5. 21.50 El tiempo. **22.00** Cine: La La Land.

La ciudad de las estrellas. 00.30 Cine: Mentiras que matan.

02.00 ¡Toma salami!

LA SEXTA

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: 20M.ES/SERVICIOS

06.00 Minutos musicales. 07.30 Previo Aruser@s. 09.00 Aruser@s.

11.00 Al rojo vivo: previo. 12.30 Al roio vivo. 14.00 La Sexta Noticias.

14.35 Jugones. 15.10 La Sexta Meteo. 15.45 Zapeando.

17.15 Más vale tarde. 20.00 La Sexta Noticias 2. 20.30 El tiempo.

21.00 La Sexta Deportes. 21.30 El intermedio. 22.30 Cine: Payback. 00.40 Cine: Hvdra. 02.15 European

poker tour. 02.45 The game show.

06.00 Noticies 3/24 07.30 TN matí. 08.30 Els matins 11.00 Planta baixa

14.00 Telenotícies comarques. 14.30 Telenotícies

migdia. **15.50** Cuines. 16.11 L'últim xou

**17.07** Tot es mou. 20.15 Està passant. 21.00 Telenotícies vespre

22.06 Entrevista a president del Parlament. 23.13 Revolució 4.0.

00.13 Més 324. 01.47 Notícies 3/24

# HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Guardarás con mucho cuidado tus ideas y opiniones sobre un asunto que puede resultar polémico. Es una sabia decisión, ya que a nadie le debe importar lo que piensas, sino simplemente lo que eres.

Tauro Es hora ya de enderezar una situación que ha sido bastante tensa con la pareja por una divergencia de opiniones o por algo relacionado con una expareja. Debes de poner de tu parte sin pensar en nada más.

**Géminis** Lo más probable es que tengas hoy mucha sensibilidad frente a cosas que pasan a tu alrededor. Tendrás a flor de piel los sentimientos humanita rios o sociales. No dejes que eso te arrastre a la tristeza.

Cáncer Volverás a entablar relación con alguien a quien hace tiempo no ves. Lo cierto es que pensarás que quizá has perdido una buena oportunidad de relación afectiva seria con esa persona. Aún puedes recuperarla.

Leo No verás las cosas de la  $misma\ manera\ que\ un\ amigo\ o$ una amiga y eso puede llevarte a un pequeño disgusto, pero debes de pensar que cada uno observa la realidad desde su perspectiva. Respétalo.

Virgo Te llega un wasap o un e-mail de trabajo que te puede alterar, ya que significa empezar a funcionar de una manera muy distinta a la habitual y eso no te gustará demasiado. Inspira profundamente y sigue.

Libra Descubrirás cosas muy interesantes de ti a través de los niños pequeños, y más si son tus hijos. Te devolverán a la infancia y pasarás una jornada muv enternecedora v divertida. Déjate llevar por todo eso.

Escorpio Has tenido que renunciar a un viaie o a una estancia en el extranjero, pero debes aceptarlo y esperar a que paser los inconvenientes que lo han provocado. No te preocupes: tendrás otra oportunidad

Sagitario Todo lo que sucede, sucede por alguna buena razón. así que no debes preocuparte si eso que te ha pasado no es nada que te parezca positivo. Ya entenderás su significado dentro de poco. Espera

Capricornio No estaría de más hacer un eiercicio de autoanálisis de vez en cuando, así que quizá es el momento de pensar lo que deseas en la vida y lo que significa todo lo que has hecho hasta el momento.

Acuario Debes estar muy pendiente de los negocios o de algo relacionado con documentos legales que estos días están en gestión y que pueden depararte varias sorpresas. No te fíes de nadie y comprueba todo.

Piscis Te alegrarás al saber que alguien muy cercano soluciona un problema y quizá lo celebres con alguien, aunque sea de un manera muy íntima o en el hogar. En cualquier caso te sentirás muy feliz.

# **OPINIONES**



# Joaquim Coll La valentía de Martín Villa

o ha habido en la historia un solo proceso de cambio político ejemplar en todo, modélico. La transición española tampoco lo fue, aunque en algún momento se haya tendido a idealizarla en exceso calificándola de pacífica. Desde la muerte del dictador, en 1975, hasta la llegada al poder del PSOE, en 1982 -que es cuando se cierra la transición-, hubo 713 víctimas de violencia política, según ha contabilizado la historiadora Sophie Baby en *El* mito de la transición pacífica (2018). Concretamente, 376 muertos a manos de ETA, 178 por las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado y el res-

Desde la muerte del dictador hasta la llegada al poder del PSOE hubo 713 víctimas de violencia

#### La transición no fue perfecta, pero es una página de la historia de la que sentirnos orgullosos

to a cargo de organizaciones de extrema izquierda, como los Grapo, o de extrema derecha, como los pistoleros que en 1977 causaron la matanza de Atocha contra los abogados laboralistas del PCE. La transición no fue perfecta pero salió bien porque no derivó en un nuevo enfrentamiento civil y permitió alcanzar muy pronto un completo sistema de derechos y libertades.

Fue mérito de mucha gente, de los antifranquistas pero también de los reformistas del régimen que, como el exministro Rodolfo Martín Villa o el expresidente Adolfo Suárez, apostaron por el entendimiento con la oposición democrática. Por eso, la querella por asesinato y genocidio que desde hace años está tramitando la jueza argentina María Servini es un completo disparate. A Martín Villa, en calidad de ministro del Interior entre 1976 y 1979, le tocó lidiar con el periodo en que hubo mayor violencia política, la

mayoría terrorista pero también a cargo de una policía que todavía no se había adaptado al marco democrático. Hubo abusos y torturas, cierto, pero al exministro no se le puede hacer responsable de ningún hecho concreto. El ex secretario general de CC OO Antonio Gutiérrez, que fue torturado en 1976, ha enviado una interesantísima carta a la jueza en la que exime a Martín Villa de cualquier culpa por los sucesos de Vitoria, en los que murieron cinco trabajadores por una brutal carga policial. Imputarle tales delitos «no es solo una sarcástica e insostenible tergiversación de su trayectoria, sino de todo el proceso de transición hacia la democracia».

La transición venció a sus enemigos, que también eran los de Martín Villa, uno de los políticos que en aquellos años de plomo más amenazas e invectivas recibió, tanto de los ultraderechistas como de los terroristas. Hace bien el exministro (de 85 años) en defenderse ante la justicia argentina en lugar de refugiarse en la ley de amnistía de 1977 o en el rechazo del Gobierno español a la petición por extraditarle. La transición no fue perfecta, pero es una página de la historia de España de la que podemos sentirnos orgullosos. No hay que mitificarla, pero tampoco consentir que se la denigre.

Joaquim Coll es historiador v articulista





## Demasiados suspensos en septiembre



Por Juan Carlos Blanco Periodista v consultor

eía esta semana un comentario del escritor y diplomático Juan Claudio de Ramón con el que me identifico al cien por cien: «En España no tenemos un problema de reconocimiento de la diversidad sino un problema de falta de reconocimiento de lo común». De Ramón se lamentaba de la desaparición del castellano de las clases de Infantil v de Primaria de Baleares. pero su observación vale para casi todos los escenarios de nuestra goyesca vida política y se hace aún más patente en situaciones tan dolorosas como las que estamos viviendo.

La Covid-19 nos ha puesto delante del espejo de nuestros demonios: somos alérgicos a la cooperación. Nuestras autonomías actúan como reinos feudales y autárquicos, echándose las bombas víricas a la cabeza, y el Gobierno central se abstiene durante todo un verano de ejercer su función coordinadora como si las comunidades pertenecieran a los Länder germánicos o a los distritos franceses y no al Estado español.

Entretanto, batimos récords de contagios en un Decamerón veraniego qué será estudiado por su irresponsabilidad y nos mostramos metafísicamente incapaces de dar datos fiables sobre la mortalidad de la pandemia, de acordar los puntos esenciales de la urgente reconstrucción económica o de aportar seguridad y tranquilidad a los millones de padres y madres asustados con el regreso a los colegios, a los institutos y a las universidades.

Como país, no pasamos el corte de la Selectividad de las sociedades avanzadas. Fallamos en primavera cuando descubrimos que nuestra sanidad pública no era tan maravillosa como pensábamos y vamos por el mismo camino en el test otoñal de la vuelta a las aulas. No cuidamos lo común. Y así nos va.





#### NOS DICEN LOS LECTORES

#### El recurso de la distracción

Cuando mi hija era bebé fueron muchas las ocasiones en las que utilizamos el recurso de la distracción para darle de comer, enseñándole y poniendo al alcance de sus manos una cartera, un bolígrafo, un llavero o cualquier otra cosa que pudiera despertar su interés mientras le introducíamos una cucharada en la boca. Y una estrategia en ese sentido es la usada desde la política cuando se persigue situar la mirada de la ciudadanía hacia una cuestión que consiga desviar la atención sobre otro asunto, aunque eso sí, con una destacable diferencia: en un caso, la jugada del despiste tenía la intención (con más o menos desacierto) de alimentar a la pequeña; sin embargo, el tendido de una cortina de humo político suele tener como objetivo evitar el debilitamiento personal o partidista ante conductas y resultados impopulares. Alejandro Prieto, Gijón



#### Escríbenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). **20minutos** se reserva el derecho de editar o extractar los textos.



Que en la barra del Google te aparezca siempre un buscador de Yahoo qué mierda de estrategia comercial es. @hematocritico

Noto un anormal incremento de las oraciones hoy. ¿Es la vuelta al cole o algo? @diostuitero

Es muy difícil que a alguien le siente mal la mascarilla, pero desde aquí me gustaría pedir un minuto de silencio para quienes se las ponen y no les tapan el mentón. @moedetriana

Rumores de fusión entre BBVA v Banc Sabadell para hacer un gran banco vascocatalán. la nueva entidad se llamaría Banco de los Especialitos. @norcatalan



Una publicación de

20 MINUTOS EDITORA, S. L.

**HENNEO** 

#### Encarna Samitier

Director de Opinión Carmelo Encinas

Subdirectores **Jesús Morales y Raúl Rodríguez** 

Redactores jefe Pablo Segarra y Álex Herrera Redes José Mª Martín Camacho

# os los delecrios reservados. Adicionalmente, a los tos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley Propiedad Intelectual, **20 Minutos Editora, S.L.** e constar, respectivamente, la correspondiente

#### EDITA 20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): Hortensia Fuentes (directora general), Gabriel González (director Madrid), Mercè Borastero (directora Barcelona) y Rocío Ortiz (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico Rafael Martín Operaciones Héctor Mª Benito Administración Luis Oñate

Barcelona Plaza Universitat, 3. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50

mprimen Impresa Norte, S.L.U. Berr Depósito Legal: M-10774-2012









